

¿Cuánto costó la Guerra del Golfo?

Tomado de la Revista *Flashes del Mundo Sindical* N° 6 del 29-3-1991

Apoco más de un mes del fin de las hostilidades, siendo todavía un tanto temprano para hacer un balance definitivo de los costos directos e indirectos de la guerra del Golfo, parece muy claro que ésta ha sido extremadamente costosa y que su financiamiento tendrá serias repercusiones (todavía mal calculadas) sobre la evolución de la economía mundial, que pasa por una fase de recesión. ¿Cuánto ha costado esta guerra y quiénes han salido beneficiados con ella?

• Costos de desplazamiento y de las operaciones militares:

• El monto total de las armas desplegadas en el Golfo por el conjunto de los países beligerantes ha sido estimado en un billón de dólares, lo que equivale a la deuda exterior de los países del Tercer Mundo; el costo diario de las operaciones aéreas de las fuerzas de la coalición anti iraquí ha sido evaluado en 500 millones de dólares, o sea el costo del mantenimiento de 10 hospitales de 1000 camas totalmente equipados; cada raid aéreo contra Irak y Kuwait ha valido un promedio de 5 millones de dólares lo que sería el precio de una escuela secundaria de 500 plazas. Durante esta guerra se realizaron más de 80.000 incursiones aéreas.

• Cada lanzamiento de misil "patriot" costaba 700.000 dólares o sea el precio de más de 8 viviendas sociales; los costos de los misiles Scud Lanzados por Irak no son conocidos.

• Los costos de la guerra, para Irak todavía no se han precisado pero el desplazamiento del dispositivo "Escudo del desierto" (del 2 de agosto al 15 de enero) y las operaciones aéreas y terrestres de la campaña "Tormenta del desierto" (del 16 de enero al 1 de marzo) han sido evaluados respectivamente en 10 mil millones y 50 mil millones de dólares, o sea el 40% del presupuesto de un país como Francia; dinero que bien hubiera servido para combatir la recesión, crear empleos, y financiar la protección social.

• Pérdidas humanas:

El Comité Internacional de la Cruz Roja y el de la Media Luna Roja (CICR) estima que la guerra del Golfo habrá costado la vida de alrededor de 140.000 personas. La supremacía aérea de la coalición anti iraquí y la prolongación de los bombardeos sobre Irak y Kuwait explica la enorme desproporción entre las pérdidas militares de los dos bandos: 147 muertos y 65 desaparecidos de la coalición y más de 60 a 80.000 muertos de la parte de Irak. A este triste balance hay que agregar todavía las enormes pérdidas civiles estimadas por la CICR en más de 60.000 personas, principalmente en Irak.

• Destrucciones y pérdidas materiales:

Se calcula que Irak ha sufrido pérdidas por más de 200.000 millones de dólares y Kuwait por 100.000 millones, a las que habrá que agregar las pérdidas derivadas del incendio de los pozos de petróleo que todavía arden en el momento en que se escriben estas líneas.

En cuanto a las destrucciones ecológicas causadas por la inmensa marea negra en las aguas del Golfo y las fumarolas de los pozos incendiados, todavía no puede evaluarse.

A estas destrucciones directas es preciso sumar las pérdidas económicas indirectas:

- estimadas en 18.500 millones de dólares, sufridas por los países a raíz de las sanciones económicas contra Irak.

- pérdidas en el ingreso de divisas registradas por los países cuyos trabajadores estaban ubicados en Kuwait e Irak, (centenas de millones de dólares para países como Egipto, Jordania, India, Yemen, Filipinas, Paquistán, Sri Lanka);

- caída de los ingresos en el sector turístico de varios países (Egipto, Israel, Tunisia, Marruecos, etc.)

• ¿Quién pagará la factura?

Estados Unidos, cuyas fuerzas armadas formaron la principal parte del arsenal desplegado contra Irak no pagará sino una pequeña parte de los costos de la guerra. En efecto, un total de 15.000 millones de dólares, será aportado especialmente por Kuwait, Arabia Saudita, Alemania y Japón. Estos países se comprometieron a pagar a Estados Unidos 52.000 millones de dólares entre el 2 de agosto de 1990 y el 31 de marzo de 1991 (de los cuales, 10.000 sirvieron para cubrir los gastos de la operación "Escudo del desierto").

El costo de la participación militar de Francia se calcula en 8.000 millones de dólares (el equivalente del presupuesto de la salud en este país) y Gran Bretaña, evaluó sus gastos en 5.000 millones de dólares. Con una contribución total de alrededor de 20.000 millones de dólares. Arabia Saudita aparece ahora como el principal país pagador, le siguen Kuwait con 15.000 millones de dólares, Japón con 10.000 millones y la RFA, con 7.500 millones (una pesada carga para este país donde la reunificación se presenta más cara de lo previsto).

• La guerra reporta grandes beneficios para algunos:

Dados los enormes intereses que entran en juego en esta guerra -petróleo, armamentos, etc.- la liberación de Kuwait parece, a numerosos observadores, relegada a segundo plano.

Y si la crisis y la guerra del Golfo han impuesto grandes sacrificios a los trabajadores, en cambio han sido la fuente de enormes beneficios suplemen-

tarios para las compañías petroleras y para las empresas constructoras que se están repartiendo los contratos para la reconstrucción de Kuwait y de Irak.

Ya se ve claro que las compañías petroleras se contarán entre los principales gananciosos de la guerra del Golfo con un récord de beneficios en 1990. El alza de los precios del petróleo, de 21 a 40 dólares, siguió al embargo sobre la producción.

Otros gananciosos del conflicto, son las grandes empresas transnacionales de la construcción, que se encuentran imbuidas en una nueva batalla comercial esta vez para atrapar los contratos de la construcción de Kuwait y de Irak, devastados por las bombas fabricadas por las otras empresas transnacionales.

La reconstrucción de estos dos países, estimada en 300.000 millones de dólares, interesa muy especialmente a las empresas transnacionales norteamericanas que la administración Bush apoya abiertamente frente a la competencia de otros países de la coalición anti iraquí, esforzándose por mantener a distancia a las empresas japonesas y alemanas.

En cuanto a las empresas, norteamericanas principalmente, ligadas al complejo militar industrial, la guerra les ha beneficiado desde todo punto de vista. Tras haber probado sus nuevas armas "en el terreno", se embolsan de pasadas sustanciales ganancias, y se vanaglorian además del éxito de las tecnologías disponibles desde los años 80 para exigir la adopción de nuevos programas armamentistas.

El movimiento sindical internacional, que condenó unánimemente la invasión de Kuwait por Irak, no puede ahora sino expresar su preocupación ante estas tentativas de echar por tierra el proceso de desarme iniciado a mediados de los años 80.

Estas tentativas alejan cada vez más las perspectivas de una reducción de los gastos militares mundiales en favor de la ayuda al desarrollo, mientras millones de personas son condenadas a morir de hambre, este año en Africa, cuando otros centenares de millones sufren de desnutrición y cuando la miseria ha llegado a tal punto que enfermedades como el sida y el cólera se extienden peligrosamente.

ATENCION VECINOS DE LA GRAN CHACARITA Y DEMAS COMUNIDADES DE PUNTARENAS

ESTAMOS INVITANDOLES A UNA ASAMBLEA POPULAR PARA EL DIA 9 DE JUNIO DE 1991 A LAS 2 P.M. EN LA ESCUELA DE B° 20 DE NOVIEMBRE PARA ORGANIZARNOS Y PARAR TANTO ABUSO DEL GOBIERNO Y SUS INSTITUCIONES. POR ALZAS DE SERVICIOS COMO

AGUA, LUZ, TRANSPORTE Y EN GENERAL EL ALTO COSTO DE LA VIDA. NO PODEMOS NI DEBEMOS PERMITIR QUE ESTA SITUACION SIGA GOLPEANDO AL PUEBLO PUNTARENENSE Y CON MAYOR INTENSIDAD A SUS COMUNIDADES MAS POBRES.

SOLO UNIDOS Y ORGANIZADOS PODREMOS DETENER LA VORACIDAD DE QUIENES GOBIERNAN PENSANDO EN SUS PRIVILEGIOS. TU PRESENCIA Y RESPALDO EN LA LUCHA SERAN GARANTIA PARA OBTENER EL EXITO.

!NO FALTES! ¡TE ESPERAMOS!

COMITE DE DEFENSA POPULAR